
Una entrevista con Esteban Rossi-Hansberg 
 
 
¿Qué haces en tu trabajo y por qué consideras que es importante? 
 

Soy profesor de economía en la Universidad de Princeton. Mi trabajo incluye dar 
clases y asesorar tesis de estudiantes de licenciatura, maestría y doctorado, y, 
sobre todo, hacer investigación. Enfatizo esta última tarea no porque dar clases y 
asesoría a mis estudiantes no sea importante, lo es. Sin embargo, mi tiempo está 
en gran medida, dedicado a la investigación. Es difícil para alguien que no lo ha 
hecho, entender exactamente qué quiere decir hacer investigación. Al nivel más 
básico, se trata de formular preguntas y de proveer respuestas a estas preguntas. 
Parece fácil, casi tautológico. Inmediatamente pensamos que podríamos ahorrar 
tiempo y esfuerzo haciendo preguntas simples que tengas respuestas fáciles. 
Hazlo rápido y vete a tu casa. ¿Pero entonces para qué hacerlo? ¿Dónde estaría 
el gusto de resolver el problema? ¿Cuál sería la importancia y aprendizaje de 
hacerlo? Yo hago investigación por motivación propia, porque mis dudas sobre 
problemas económicos son reales y quiero saber la respuesta. Nadie me controla, 
me supervisa, o me hace preguntarlas. No tengo un jefe que me diga qué hacer. 
Trabajo muy duro, pero lo hago porque quiero, honestamente, entender cosas que 
no entiendo, para los curiosos, es el trabajo ideal. 
 
Hay veces que la curiosidad y el gusto por entender algo, te llevan a encontrar 
algo que tiene importancia. Es decir, algo que permite mejorar el bienestar de 
alguien. Por ejemplo, recomendar una política económica que lleva a mejores 
resultados. Esta es una ganancia directa; práctica. En la mayoría de los casos el 
resultado de la investigación no lleva a beneficios tan prácticos. A lo que lleva es a 
entender mejor cómo funcionan las cosas, lo cual lleva a que otros incorporen este 
conocimiento, lo cual influencia a otras personas, y quizás, eventualmente, a una 
mejor política. ¿Indirecto?, sí. ¿Inútil?, de ninguna manera. Sin la acumulación de 
este conocimiento estaríamos aun en las cavernas.  
 
Mi carrera como economista-investigador me ha llevado a estudiar varias áreas de 
la economía, una constante en mi trabajo; sin embargo, ha sido entender la 
distribución de la actividad económica en el espacio. O, simplemente, porque 
ciertas regiones son más prósperas y tienen más actividad económica y gente que 
otras. Si la gente, empresas, y conocimiento puede viajar de un lugar a otro 
(dentro de una ciudad, o entre regiones o continentes), ¿por qué hay gente que se 
queda en lugares menos productivos? ¿Qué podemos hacer para que esta 
organización espacial sea más eficiente y productiva? 
 
¿Cómo te sirvió lo que aprendiste en Economía en el ITAM? 
 
El ITAM me enseñó lo que es la Economía. Es difícil entender que hacen los 
economistas. Todos vivimos dentro de la economía; trabajamos, ganamos dinero, 
participamos en los mercados comprando y vendiendo cosas. Todos tenemos una 
experiencia directa de la “Economía" como organización social, pero es difícil 



entender el significado de “economía" como disciplina. Claramente no es 
simplemente el estudio de los mercados bursátiles o la política monetaria. Ni 
siquiera es simplemente el estudio de la organizaron social que llamamos 
“economía”. La economía estudia todo el hacer humano en su búsqueda por 
obtener bienestar. El ITAM fue maravilloso para entender profundamente estas 
diferencias y para darme las primeras herramientas para estudiar esta disciplina.  

¿Qué contacto tuviste con el CIE de estudiante y para qué fue útil? 
 
Mi primer trabajo fue en el CIE, como asistente del entonces profesor Fernando 
Zapatero. Una gran experiencia. Fernando fue un gran guía. Me enseñó cómo 
hacer la primera investigación de mi vida, y me dio una probadita de cómo es la 
vida de un investigador (invaluable experiencia). Hacer un doctorado en economía, 
o en cualquier otra área, significa convertirse en un profesional de la investigación. 
No un funcionario o un administrador, sino un investigador. Este es el objetivo 
principal de estos programas. ¿Cómo se puede tomar la decisión de hacer esta 
enorme inversión en la vida sin haber probado antes qué significa? El CIE me dio 
esta oportunidad. 
 
¿Qué les recomendarías a los estudiantes de economía de licenciatura y 
de maestría? 
 
Sé curioso, estudia en el ITAM, trabaja en el CIE para el mejor investigador que 
puedas, y luego ven a Princeton a hacer un doctorado. 

 


